



Die Bronnbacher Tauberbrücke

Carlheinz Gräter

Die Bronnbacher Tauberbrücke

Nur von der Prager Karlsbrücke übertroffen

Im Archiv der Fürsten zu Löwenstein-Wertheim-Rosenberg ruht eine Ablaßurkunde, die im Jahr 1336 in der damaligen Papstresidenz zu Avignon ausgestellt worden ist. Ihr prächtiges U-Initial zeigt zwischen einem kneienden Mönch und der Muttergotte eine massiv gewölbte Steinbrücke, eben die im Kinderlied besungene Rhônebrücke von Avignon. Der Schreiber der päpstlichen Ablaßurkunde hat das Pergament nicht zufällig mit dem Bild dieser Brücke illustriert. Der Ablaßbrief ist zugleich das älteste Dokument, das von der Brücke in Bronnbach am Unterlauf der Tauber berichtet.

In dieser Urkunde lesen wir: "Da uns daran gelegen ist, daß die Brücke des zum Zisterzienser-Orden gehörigen Klosters in Bronnbach, über welche der allgemeine Verkehr des gläubigen Volkes hinwegführt, durch fromme Gaben und Opfer der Christgläubigen hilfreich instand gesetzt, unterhalten und wiederhergestellt werde, gewähren wir allen aufrichtig Bußfertigen, die zur Wiederherstellung der genannten Brücke ihre Hand hilfreich darreichen oder fromme Gaben stiften oder in ihrem Testament Gold, Silber oder Holz, Steine und was sonst für die genannte Brücke notwendig sei, beisteuern, um der

Barmherzigkeit des allmächtigen Gottes willen 40 Tage Ablaß von ihren auferlegten Bußtaten. Gegeben zu Avignon am 26. April im Jahre des Herrn 1336 ..."

Eine andere, drei Jahre später ausgestellte Papsturkunde erneuerte den Ablaß für die Brückenspende. Und hier heißt es, die frühere Bronnbacher Tauberbrücke sei beim Anprall eines Hochwassers vor einiger Zeit zusammengebrochen. Die nächste Nachricht über die Bronnbacher Tauberbrücke stammt dann erst wieder aus dem 17. und 18. Jahrhundert.

In einer handgeschriebenen Geschichte des Zisterzienserklosters Bronnbach heißt es von dem mittelalterlichen Abt Hildebrandt: "Im Jahre 1408 ließ er die hölzerne Brücke bei dem Kloster abbrechen und statt derselben eine andere von sehr langen Quadersteinen und aus drei hohen und breiten Bogen mit einem Aufwand von 40 000 Gulden erstellen, welche noch zur Zeit in bestem Stand zu sehen, auch die größte, stärkste und dauerhafteste über die ganze Tauber von ihrem Ursprung bis zum Ausfluß in den Main ist."

Diese Auskunft wird von einer gotischen Brückeninschrift bestätigt, die man beim Umbau der Brücke vor ein paar Jahren wiederentdeckt hat: "Im Jahre des Herrn 1408 am 29. Januar ist diese Brücke zerstört und in demselben Jahr wieder aufgebaut worden durch den ehrwürdigen Herrn Abt Hildebrand."

Von einer früheren Holzbrücke ist in dieser Inschrift – im Gegensatz zu den späteren Klosterchroniken des 17. und 18. Jahrhunderts – nicht die Rede. Sehr wahrscheinlich ging bei dem Januarhochwasser anno 1408 auch gar keine hölzerne Brücke, sondern eine veritable steinerne Bogenbrücke zugrunde. Der Kreuzwertheimer Brückenhistoriker Bernhard Sprotte bezweifelt nämlich zu Recht, daß sich die Bronnbacher Zisterzienser seinerzeit wegen einer einfachen Holzkonstruktion die Mühe gemacht hätten, in Avignon für ihr teueres Geld zwei päpstliche Ablässe zu erbetteln. Dieser Aufwand konnte nur einer kostspieligen Steinbrücke gegolten

haben, von der wir freilich sonst kein Bild und kein Dokument besitzen.

Umso eindrucksvoller mutet heute noch das gotische Brückenwerk des Abtes Hildebrand an. Mit ihren akkurat aufgemauerten Gewölbebögen bis zu 22½ Meter Spannweite wurde die Bronnbacher Tauberbrücke während des Mittelalters nur noch von den Gewölbebreiten der Prager Karlsbrücke übertroffen. Innerhalb Deutschlands gilt das Bronnbacher Brückenwerk als das kühnste aus gotischer Zeit. Die Vermutung, daß hier böhmische Baumeister mitgewirkt haben, liegt nahe, zumal wenn wir bedenken, daß der in Prag residierende Kaiser Karl IV. damals Lehensher der Grafen von Wertheim war, die wiederum als Schutzhüter des Zisterzienserklosters Bronnbach amtierten.

Eisgang und Hochwasser, den Kriegslärm und den rollenden Verkehr eines halben Jahrtausends hat die Brücke des Abtes Hildebrand geduldig ertragen und tapfer durchgestanden. Als Johann Gottfried Tulla, bekannt als Initiator der Rheinkorrektion, im Jahr 1812 ein Verkehrskonzept für die neugewonnenen badischen Landesteile an Main und Tauber vorschlug, da bezog er in seine Pläne auch die gotische Brücke zu Bronnbach ein, die, so Tulla bewundernd: "wegen ihrer 60 bis 70 Fug weiten und sehr hohen Bögen jedem hohen Wasser und jedem Eisgang trotzen kann und als unzerstörbar anzusehen ist."

Mit der Zeit traten aber doch allerhand Mängel auf, und bedrohlich wurde die Lage, als zunehmend Regenwasser in den Baukörper eindrang. Das bewiesen im Winter ganze Girlanden von Eiszapfen unter den Gewölbebögen. 1959 begann man mit der Renovierung der Bronnbacher Brücke und zog ihr eine Stahlbetonplatte ein. Die Fahrbahn wurde verbreitert, das Profil des ehrwürdigen Bauwerks aber vornehm gewahrt. Wind und Wetter werden die frisch eingesetzten Sandsteinquader der Brückenbrüstung mit der Zeit patinieren.

Dr. Carlhein Gräter, Eichendorffstraße 21,
6990 Bad Mergentheim